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《穿越聖經》 

哈該書（2）哈該的鼓勵令百姓回心轉意，重拿工具， 

繼續完成停頓已久的工程（該 1:2-4） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們對舊約聖經小先知書哈該書進行了簡單的導讀，並查考與分享了這卷書1:1，

讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再繼續查考與研讀這卷書 1:2-4的內容。 

 

哈該書的作者是先知哈該。這卷書的寫作對象是耶路撒冷的居民和被擄歸回的百姓，寫作時

間大約是主前 520年。這卷書的要旨是鼓勵百姓完成聖殿的重建工程。 

 

大約在主前 586年，耶路撒冷聖殿被毀。在主前 538年，波斯古列王准許猶大人返回故鄉，

重建聖殿，但他們開始工作不久便停工了。後來經哈該和撒迦利亞提醒百姓，這項工程大約

在主前 520-515年才得以完成。 

 

哈該書的鑰節是 1:8和 1:14，經文說：“你們要上山取木料，建造這殿，我就因此喜樂，且得

榮耀。這是耶和華說的。……耶和華激動猶大省長撒拉鐵的兒子所羅巴伯和約撒答的兒子大

祭司約書亞，並剩下之百姓的心，他們就來為萬軍之耶和華─他們神的殿做工。”這卷書的

主要人物有哈該、所羅巴伯、約書亞，故事的主要發生地是耶路撒冷。哈該是猶大人被擄後

的第一位先知，此外還有撒迦利亞和瑪拉基。簡單直接，是哈該書的寫作風格。 

 

今天，壓力、要求、期望、工作往往從四面八方來，佔據我們的時間表；這件事要做，那個人

要找，整天這裡來，那裡去。家人、朋友、上司、學校、教會、社團……似乎每一處都要從我

們身上得到一些東西。我們很快筋疲力盡，再沒有什麼可留給別人的了。人生匆匆，眼前的

事情往往叫我們東奔西跑，重要的事情卻被塵封。問題的關鍵並不在於事務的多寡，也不在

於時間分配的技巧，而在於我們的價值觀。價值觀反映我們看重的是什麼；而運用時間、金

錢、精力和才能的方式，則反映我們的價值觀。我們經常說一套，做一套，口裡雖說神最重

要，事實上卻把神放在次要位置。 

 

二千五百年前，有一個聲音叫人矯正人生的價值觀。這就是哈該。他知道什麼事重要，也知

道要做什麼事，並挑戰神的子民作出回應。當時，百姓面對著聖殿重建的問題。這座代表神

與人同在的耶路撒冷聖殿，於主前 586年被巴比倫軍焚毀。大約在主前 538年，古列王降旨

准許猶大人返回所愛的故鄉，重建聖殿。於是百姓回到耶路撒冷，展開建殿工程。但建殿的

目的很快被人遺忘，從前的價值觀也漸漸失落，百姓對建殿變得漠不關心。根據以斯拉記 4:4-

5的記載，聖殿的重建就在種種的阻滯下停工了。百姓關心自己的需要過於遵行神的旨意，結

果陷於困境。根據哈該書 1:7-8的記載，哈該帶百姓重新回到神的價值觀上，召喚他們起來行

動，他說：“萬軍之耶和華如此說：‘你們要省察自己的行為。你們要上山取木料，建造這

殿，我就因此喜樂，且得榮耀。”神藉僕人發出的信息加速了建殿的工作。 

 

哈該書雖短，但充滿挑戰和應許，提醒我們神在我們生命和價值觀上的要求。讀這卷書時，

想像哈該當時在耶路撒冷的大街小巷上，如何催促百姓再投入神的工作，並聆聽哈該對你所

說的話，催促我們按神的心意去重整價值觀。神要你做什麼？放下一切，專心順從神！ 
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先知哈該呼召百姓重建聖殿，鼓勵他們完成建殿工程。被擄的百姓從巴比倫返回耶路撒冷後，

隨即著手重建聖殿。他們雖以正確的態度開始，卻逐漸滑向錯誤的行為，以致工程半途而廢。

同樣，今天，我們也要警醒，保持正確的價值觀，努力事奉神，並繼續把重要的事放在首要

的位置上。 

 

哈該書的重要主題和重點有以下兩點：第一，正確的價值觀。神吩咐被擄歸回的猶大人重建

聖殿。但因為百姓只顧重建自己的家園，以致十五年過去了，建殿工程仍未完成。於是哈該

告訴他們要有正確的價值觀。我們很容易看其他事情比神的工作更重要，但神要我們完成祂

的工，建立祂的國。不要停下來，也不要找藉口；要把心思校準，保持正確的價值觀，做正

確的事。第二，神的鼓勵。百姓工作，哈該就鼓勵他們，以聖靈的同在和最後的勝利來堅定

他們，又告訴他們彌賽亞必作王，讓他們得著盼望。神把工作交給我們，我們就只管去做，

不用害怕。神的資源無限，神會透過周圍的人鼓勵我們，幫助我們完成神所吩咐的工作。 

 

哈該書開篇第一節就提及“耶和華的話藉先知哈該說”，作者哈該在這卷小先知書，一再重

複提到耶和華的話。他清楚地表明不是述說自己的想法，而是向百姓傳達神的話。 

 

“向猶大省長撒拉鐵的兒子所羅巴伯說”，這句裡提到的“所羅巴伯”這個名字原文的意思

是“散佈在巴布倫”，所羅巴伯出生在巴比倫被擄時期，這是個外邦人的名字。根據歷代志

上 3:16-19的記載，所羅巴伯是大衛的後裔、約雅敬的孫子。古列任命他為猶大的省長。 

 

“向約撒答的兒子大祭司約書亞說”，這句表明約書亞是約薩答的兒子，根據歷代志上 6:15，

他是巴比倫入侵時的大祭司，是宗教領袖。你看，神先把神的信息傳給宗教和百姓的領袖。

當以色列人從巴比倫被擄以後，回歸故土時，他們對重建聖殿抱著極大的熱忱。他們遇到巨

大的阻礙，需要更大的努力跨越障礙，而前面還是困難重重。他們經歷過這段歷史、開始建

造聖殿時，感到很沮喪。他們所遇到的困難似乎很難解決，於是合理化地把眼前的困難，認

定為現在還不是建造聖殿的最好時機。換句話說，這是假的自我安慰，只為了要維持現狀。

他們說：“實在太難了，顯然神還沒有開路。”那時已經打好聖殿的根基，但是撒馬利亞人

反對的勢力太強，於是建殿的工程停工了，但藉口卻是：“時候還沒有到。” 

 

哈該的第一篇講道始於大利烏王第二年六月初一日，這是按外邦的曆法推算，包括省長所羅

巴伯和大祭司約書亞在內的所有百姓，都為哈該的講道所感動。二十四天之後，百姓就開始

重建聖殿。因為六月正是秋收的季節，是以色列人一年之中最忙碌的時節。只有六月結束所

有秋收工作，才能迎接七月各種節期。儘管如此，以色列人卻在最忙碌的秋收季節開始了重

建聖殿的工程。這證明他們為哈該的講道所感動，從而改變了生活的優先次序，將神的工作

放在一切利益之上。 

 

哈該書 1 章呼籲重建聖殿，這段經文是哈該的第一篇講道，神通過先知哈該，責備那些從巴

比倫歸回的百姓，停止重建聖殿長達十五年之久，並明確指出，他們之所以受到種種災難，

就是因為停止重建聖殿。根據以斯拉記 4:5的記載，因為周邊國家的妒嫉，猶大停止了重建聖

殿的一系列恢復工程;然而，比外來的影響更為嚴重的問題卻存在於內部，也就是說，他們不

再火熱地渴慕耶和華，意志變得薄弱，只想安於現狀。因此神藉哈該，再次督促鼓勵人們的

靈性覺醒，並重建以色列生活的中心：聖殿。 

 

哈該書 1:2記載：“萬軍之耶和華如此說：‘這百姓說，建造耶和華殿的時候尚未來到。’” 
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希伯來語“萬軍之耶和華”這一稱呼表示，神管轄著所有被創造的世界，是宇宙的主宰，同

時也說明了神對以色列百姓的絕對保護。 

 

如果你讀尼希米記，你就看到重建耶路撒冷城牆時，反對勢力的可怕。他們重建聖殿時，也

遇到相同的反對勢力，因此百姓說：“慢一點，神的時候還沒有到。”但是神說：“這百姓

說，過去神稱他們為我的百姓，現在不這樣稱呼了，神並不否定他們是神的百姓，而是對他

們不滿。他們不遵行神的旨意，還要找藉口掩蓋他們的不順服，卻又聽來很虔誠，他們說：

‘現在還不是建造聖殿的最好時機。’”哈該要說的話有點傷人，他正中要害地碰觸到很多

基督徒的生命。你總聽過有人在放棄努力，不做某一件事，或當他們不去某個地方時說：“那

不是神的旨意”；有時還說神在帶領他們去做別的事。他們說這是神的旨意，或說不這麼做

才是神的旨意，這都是基督徒的陳腔濫調，為了要掩飾很多的罪。當情況演變得困難、很不

順利的時候，他們很容易說：“神要我做別的事。”很多傳道人在教會遇到困難時會說：“神

帶領我去別的地方。”我對這種努力服事神、卻遇到困難、最後說“神帶領我去別的地方服

事”的牧師深表同情。當神的百姓開始建造聖殿、卻不順利時，他們只好說：“神的時候還

沒有到。” 

 

記得有一次，我們教會要改建，這個教會六十多年來沒有改建過，當時有四千個座位，但已

經坐不下了。現在的信徒比五十年前的胖了 2.5英寸，所以要換寬一點、修建新的座椅。有些

看似很虔誠的人說：“別把錢花在椅墊上，要把錢用在宣教上。”我說：“有這麼多人熱心

奉獻想改建，如果有人不願意奉獻在換新椅墊的事工上，請你們指定將資金奉獻在宣教事工

上。”其實那些反對更換椅墊的人，根本就不會奉獻的。“把錢奉獻在宣教事工，比換椅墊

好。”這只是藉口而已。但是他們還口口聲聲說：“神的旨意不是要換椅墊。現在不是改建

的時機。” 

 

感謝神讓我成為牧養教會的牧師，我從來沒有新建過一個教會，但我改建了每個牧養過的教

會，而且都遇到相同的問題。每一個教會總有一小群人，他們是什麼事也不做，只會批評。

他們的藉口也都是：“錢不要花在自己身上，要用在重要的事上，要用在宣教上。”那麼他

們就該為宣教奉獻嘛，可是這也不做。哈該指的那一群人，把他們的行為合理化。他們把貼

在身上的膠布拿掉、露出傷口的時候，會痛得哇哇大叫。這裡的第一個信息是在主前 520 年

9 月 1日說的（這是根據猶太曆法推算的，原文按外邦曆法是大利烏王第二年六月初一日），

先知哈該只傳神的話。 

 

哈該書 1:3-4記載：“那時耶和華的話臨到先知哈該說：‘這殿仍然荒涼，你們自己還住天花

板的房屋嗎？” 

 

這預言是在大利烏王第二年宣講的，大利烏是瑪代波斯的王。耶和華指責猶大的百姓延工不

修聖殿，自己卻在有天花板的房屋內安居。 

 

“天花板的房屋”是指用各種裝飾品，裝修牆壁和屋頂的華麗、舒適的宅邸。十五年前，被

擄歸回，百姓滿懷熱情地奠定了聖殿的基礎，如今他們住在豪華的住宅，卻以時候尚未到為

理由，停止了重建聖殿的工程。他們誇大眼前政治和經濟上的的困難，企圖掩蓋自己的不義

與不信。他們以貧困為藉口，事實上遲遲沒有動工的真正原因，卻是對神的漠不關心。正因

為如此，神勸勉以色列，當恢復對神“最初的熱心”，以及“最初的愛”。 
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他們說，現在不是重建耶和華聖殿的時候，卻認為是為自己建造房屋的最佳時機！神指出他

們建造“有天花板的房屋”，意思是他們用很考究的鑲版建造天花板，非常華麗。他們花了

十五年為自己建造房屋，卻讓神的聖殿荒涼。這真是令人感到稀奇。在這麼多年以來的服事

中，我看到很多人說：“我覺得神的旨意是要我幫助你們的事工。”當遇到一點困難時，他

們就說：“看起來神的旨意不要我在這個時候幫助你們。”你看，一遇到困難，很多人就認

定這不是神的旨意；但是對他們有利的時候，他們就要千方百計地去做。大多數的人都是這

樣的。只要對自己有利的事，他們總會盡力完成。在哈該的時代，百姓是怎樣建築有鑲版的

房屋呢？他們也會遇到困難，可是在建造耶和華的聖殿時，他們就不想去解決困難了。他們

的藉口是：“神的旨意不要我們現在做那件事。”我很不喜歡聽人為不要事奉神找藉口！他

們知道什麼是神的旨意嗎？只因為有困難、要付代價，就表示不是神的旨意嗎？我告訴你，

不能這樣曲解神的旨意。有時候，神的旨意是很難遵行的。如果我們去看看過去神所揀選的

聖徒的經歷，就知道神的旨意並不是一條平坦的道路。 

 

如果亞伯拉罕聽到有人說：“這不是神的旨意，神沒要我去做這事、或做那事”，他會怎樣

說呢？亞伯拉罕住在迦勒底的吾珥。這位以色列之父、毫無疑問的是一個成功的商人。當時

的吾珥是個很文明、很繁華的大城。有一天，神對亞伯拉罕說：“我要你離開吾珥。”亞伯

拉罕心想：“我可能誤會神的意思了。神不會要我離開這個又舒適、又安逸的地方。這不會

是神的旨意，神不會要我離開這裡的。”今天，有數以千計的宣教士投入宣教事工，他們為

主奉獻很多。為什麼呢？因為他們相信神的旨意要他們投入宣教事工。我在想，有多少人本

來應該要做宣教事工的、卻留在家裡？有多少教會信徒忙著安排不需要犧牲、很輕鬆的社交

活動，卻不願意面對反對勢力，實際地去傳福音？哈該說得很清楚，這些不是他的話，而是

神的話。 

 

每當我在世界各地，看到那些裝飾華麗的大教堂，與在教堂四周過著貧苦生活的人形成鮮明

對比的時候，我就感到很難過。我們很容易指責別人說：“這是不對的。”我同意這是不對

的，但如果一個教會一直讓人失望也是不對的。教會必須先吸引人，才能吸引罪人進來。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


